

An den Vorsitzenden des Untersuchungsausschuss 7/3,
Herr Raymond Walk

**Antrag der Mitglieder des Untersuchungsausschusses aus den Fraktionen DIE LINKE.,
SPD, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN gemäß § 14 UAG**

Die Thüringer Landesregierung, insbesondere das Thüringer Ministerium für Inneres und Kommunales, wird ersucht dem Untersuchungsausschuss 7/3 zu Ziffer I Nr. 4 bis 11 des Einsetzungsbeschlusses gemäß § 14 UAG

- I. sämtliche genuinen Unterlagen, Akten und sonstige Dokumente (z.B. Berichte, Ergebnisse, Schlussfolgerungen) der Besonderen Aufbauorganisation „Zentrale Ermittlungen und Strukturaufklärung – Rechts“ (BAO ZESAR)
- II. eine Übersicht über die von der BAO ZESAR bearbeiteten Verfahren
- III. Organigramme, aus denen Aufbau und Struktur sowie die personelle Besetzung der Leitungsebenen und der den jeweiligen Einsatzabschnitten ständig zugeordneten Posten der BAO ZESAR im zeitlichen Verlauf hervorgehen

vorzulegen.

Begründung:

Gemäß des Untersuchungsauftrags ist durch den Untersuchungsausschuss 7/3 zu klären, wie sich die extrem rechte Szene in Thüringen im Untersuchungszeitraum entwickelt hat und wie diese Entwicklungen durch Thüringer Behörden bewertet und erfasst wurde.

Die Besonderen Aufbauorganisation „Zentrale Ermittlungen und Strukturaufklärung – Rechts“ (BAO ZESAR) wurde mit Erlass des Thüringer Innenministeriums vom 14.12.2012 eingerichtet mit dem Ziel der „Effektivierung der Bekämpfung des Rechtsextremismus“. Ihr Auftrag umfasste die „zentrale Bearbeitung von Gewaltdelikten auf dem Gebiet der PMK-rechts“, eine „aktive Informationsbeschaffung innerhalb wie auch außerhalb von Ermittlungsverfahren zu betreiben und damit Strukturermittlungen zu gewährleisten“, sowie „einen verpflichtenden und aktuellen Informationsaustausch mit dem Thüringer Landesamt für Verfassungsschutz (TLfV) zu organisieren“. Dazu war sie in die Einsatzabschnitte „Auswertung“, „Ermittlungen“ und „operative Maßnahmen“ aufgeteilt. 2017 wurde die BAO ZESAR in das TLKA integriert und wurde dem Bereich Staatsschutz zugeordnet (vgl. Pressemappe der BAO ZESAR 2013).

Ihrem Auftrag entsprechend wurden in der BAO ZESAR über den größten Teil des Untersuchungsauftrags ein wesentlicher Teil der Aufgaben bearbeitet, die Gegenstand der Untersuchung sind. Insbesondere der Auftrag zu Strukturermittlungen und der Informationsaustausch mit dem so genannten „Verfassungsschutz“ lassen erwarten, dass hier Informationen vorliegen, die genuin der Arbeit der BAO ZESAR zuzuordnen sind und über die Informationen, die in einzelne Ermittlungsverfahren eingeflossen sind hinausgehen, deren Relevanz die für die Beantwortung der Fragen im Untersuchungsauftrag offensichtlich ist.

Da die BAO ZESAR eine Vielzahl von Fällen bearbeitet und Zielfahndungen durchgeführt hat, sowie ein landesweites Ziehungsrecht für Ermittlungen besaß ist es notwendig eine Übersicht der bearbeiteten Verfahren zu bekommen. Um einen Überblick über die Tätigkeiten der jeweiligen Einheiten, und ihrer personellen Ausstattung zu gewinnen und diese bewerten zu können, ist es notwendig die zum jeweiligen Zeitpunkt existierenden Organisationsstrukturen und zuständigen Beamt*innen zu kennen, auch um sie ggf. im Ausschuss anzuhören. Hierzu ist der Untersuchungsausschuss auf Organigramme der Landesregierung für den genannten Zeitraum angewiesen.

Katharina König-Preuss

Denny Möller

Madeleine Henfling

Christian Schaft

Sascha Bilay